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ВУЗЫ ТОМСКА яв
ляются главными «пос
тавщиками» специали
стов с высшим образова
нием для народного хо
зяйства Сибири и Даль
него Востока. Одно из 
ведущих мест в подготов
ке инженерных кадров 
принадлежит нашему 
старейшему институту, 
который насчитывает бо
лее 80 лет своего суще
ствования.

Томский политехниче
ский институт сегодня — 
это 18 тысяч студентов, 
три научно-исследова
тельских института со 
штатом свыше 2 тыс. 
сотрудников, свыше 750 
кандидатов наук, 50 док
торов наук. Ежегодно 
институт для народного 
хозяйства выполняет 
объем научных работ в 
сумме 16 млн. рублей. 
В институте одна из 
крупных партийных орга
низаций Кировского рай
она, насчитывающая бо
лее 850 коммунистов.

Приведя эти цифры, я 
не акцентирую внимание 
на том, что они являются 
предметом нашей гордо
сти, а хочу показать, что 
современный вуз, к кото
рому относится и Тбм- 
ский политехнический 

институт, является круп- 
■й ным объединением с 

развитой сетью учебных, 
научных, производствен
ных и хозяйственных 
подразделений. Отсюда и 
задачи, которые стоят пе
ред партийной организа

РЕШЕНИЯ ПЛРТНН ВЫПОЛНИМ!
в. КОЧЕГУРОВ,

секретарь парткома института, профессор, 
доктор технических наук.

цией, очень ответствен
ны, многогранны, мас
штабны: это организация 
учебного процесса при 
подготовке и воспитании 
квалифицированных, идей
но-убежденных кадров, 
развитие актуальных 
фундаментальных науч
ных исследований, реше
ние прикладных задач и 
внедрение новой техники 
в народное хозяйство, 
подготовка научно-педа
гогических кадров выс
шей квалификации, и, на
конец, развитие матери
ально-технической базы, 
отвечающей современным 
требованиям.

У коллектива институ
та имеются большие ре
зервы и возможности, и 
можно смело утверждать, 
что вузовский кадровый, 
научный и производствен
ный потенциал сегодня 
имеет более благоприят
ные возможности по 
сравнению с отраслевыми 
и даже академическими 
институтами. Вот почему 
понятны каждодневная 
забота и внимание, ко
торые уделяют вузовским 
коллективам партийные и 
советские органы. Поста
новление ЦК КПСС и

СМ СССР «О повышении 
эффективности научно-ис
следовательской работы 
в высших учебных заве
дениях» определяет даль
нейшее совершенствова
ние работы зузов, ставит 
задачу укрепления един
ства учебного процесса, 
научных исследований и 
пути производства. Пар
тийная организация ин
ститута ощущает посто
янное внимание со сто
роны районного, город
ского, областного коми
тетов КПСС. Достаточно 
напомнить, что было при
нято решение бюро обко
ма партии, обязывающее 
нас улучшать руководст
во комсомольской орга
низацией.

Принятые постановле
ния Центрального Коми
тета нашей партии, об
ластного, городского и 
районного комитетов ' бы
ли в минувшем году 
основными програм
мными документами в ра
боте партийной организа
ции института.

Под пристальным вни
манием и контролем пар
тийной организации нахо
дились все стороны дея
тельности института. Осо

бое значение придавалось 
совершенствованию систе
мы коммунистического 
воспитания учебного про
цесса в деле подготовки 
кадров. Хотелось бы на
помнить, что за три года 
институт подготовил свы
ше 7,5 тысячи инжене
ров, из них направлено 
на предприятия Томска и 
Томской области почти 
1500 специалистов. В сво
ей работе мы постоянно 
помним, что советский 
инженер, руководитель — 
это не только высоко
квалифицированный спе

циалист, но и вниматель
ный и заботливый воспи
татель.

На XXV съезде КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев 
обратил на это серьезное 
внимание. Он говорил: 
«Коммунистическое вос
питание предполагает по
стоянное совершенство
вание народного образо
вания и профессиональ
ной подготовки. Это осо
бенно важно сейчас, в 
условиях научно-техниче
ской революции. Она при
дает иной, чем прежде, 
характер труду, а стало

быть и подготовке чело
века к труду». В этих 
словах рельефно выраже
на генеральная линия 
партии в области всего 
образования и коммуни
стического воспитания в 
нашей стране.

Многое уже сделано. 
Создан факультет общест
венных профессий, совет 
по общественно-полити
ческой практике, внедря
ется и постоянно совер
шенствуется система об- 
щественно-политическ о й

(Окончание на 2-й стр.).

т  И к р ю в н ы й  
Садвжт СССР

ДВА П О ДХ О ДА -  
ДВА РЕЗУЛЬТАТА

На вооружении современной гео
логии — новейшая электронная 
техника.

НА СНИМКЕ: исследования в 
лаборатории электронной микро
скопии проводит И. Коробицына.

НУЖНЫ ЛИ наставнику сту
денческой группы знания социаль
ной психологии?

Оказывается, единого мнения у 
слушателей УМЛ на этот счет нет. 
Доказательством тому служит 
различный подход к учебе на фа
культете коммунистического вос
питания.

Серьезно и тщательно готови
лись слушатели II курса к кон
ференции « Социально-психологи

ческие особенности функциониро
вания и развития малых групп и 
коллективов». Результатом этой 
подготовки стали три интересных 
доклада, активное участие всей 
аудитории в дискуссии. По оценке 
доцента кафедры философии А. П. 
Ощепковой, организация подобных 
форм обучения служит серьезной 
научной основой для практиче
ской работы руководителей кол
лективов и кураторов.

Интересными и полезными бы
ли выступления доцентов Н. В. 
Стася, А. А. Маслова и препода
вателя Л. Г. Захаровой. Доклад 
Н. В. Стася «Социально-психоло
гические характеристики типа ру
ководителя и стилей руководства», 
обоснованный теоретически, свя
занный с общегосударственными 
проблемами и с непосредственны
ми задачами вузовского коллекти
ва, привлек внимание оппонентов. 
Речь шла о социально-психологи
ческом портрете руководителя — 
человека твердых профессиональ
ных знаний, высокого уровня по
литического образования и здоро

вых нравственных качеств. Едино
душно аудитория высказалась за 
то, что знания социальной психо
логии куратор должен не только 
использовать в своей воспитатель
ной работе, но и передавать их сту
дентам—будущим специалистам.

Удачным, по оценке слушате
лей, был доклад А. А. Маслова 
(ФТФ) «Студенческая группа как 
коллектив. Особенности ее разви
тия и функционирования». По
становка вопроса о деловых и 
личных качествах треугольника 
группы позволила более глубоко 
взглянуть на существо требова
ний к нему, на взаимоотношения 
куратора — актива — группы.

Однако при всех достоинствах 
докладов и высказываний были 
и недостатки. Основной из' них — 
отсутствие собственных социоло
гических исследований в студен
ческих группах,
Однотипная конференция долж

на была состояться и на 1-м курсе 
факультета коммунистического 
воспитания. Но здесь из 54 чело
век явились только 24; из трех 
предполагаемых докладов прослу
шали только один.

Впереди у первокурсников УМЛ 
еще два с половиной года учебы. 
Но сегодняшний старт едва ли 
может служить базой для успеш
ного окончания университета.

Помочь слушателям понять это 
должны и партийные организа
ции факультетов.

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
директор филиала УМЛ.

сти, сельском хозяйстве, 
о том, какие планы вына
шивают нынешние руко
водители Китая в отно
шении дальнейшего во
оружения и милитариза
ции страны. Она подроб
но остановилась на пози
ции, которую последова
тельно отстаивают по от
ношению к Китаю Совет
ский Союз и другие со
циалистические страны.

18 января здесь состоя
лась лекция, посвящен
ная 375-летию нашего 
города.

Лекция на тему «Соци
алистическая демократия 
— основополагающий 
принцип общественной 
жизни, условие всесто
роннего развития лично
сти» состоялась 11 янва

- С Е Г О Д Н Я  
В АГИТПУНКТАХ
РЕГУЛЯРНОЕ ПРО

ВЕДЕНИЕ ЛЕКЦИИ, те
матика которых охваты
вает важнейшие стороны 
внутренней и внешней по
литики ‘СССР, вопросы 
демократического устрой
ства нашего государства, 
беседы о советском обра
зе жизни, встречи с де
путатами городского Со
вета — все эти меро
приятия, предусмотрен
ные планами работы 
агитпунктов, призваны 
поддержать высокий уро
вень агитационно-пропа
гандистской работы с 
избирателями.

I I  января в агитпунк
те, организованном в До
ме культуры ТПИ, со
стоялась лекция о меж
дународном положении 
на тему «Китай сегодня», 
на которой присутствова
ло более 80 человек. 
Лектор-препода в а  те  л ь  
кафедры истории КПСС 
В. Л. Силаева подробно 
осветила вопросы внеш
ней и внутренней полити
ки современного Китая, 
рассказала о том, какое 
положение сложилось се
годня в этой стране в эко
номике, промышленно-

ря в агитпункте на Ки
рова, 56-6. Лектор — 
доцент кафедры научно
го коммунизма Л. Г. Ан
тонова осветила вопросы 
развития и совершенство
вания форм социалисти
ческой демократии на пу
ти построения коммуни
стического общества. 
Особое внимание было 
уделено обсуждению 
представительной демо
кратии, одной из форм 
реализации которой яв
ляются выборы в Вер
ховный Совет СССР. Лек
ция вызвала значитель
ный интерес, большое 
количество вопросов, ка
сающихся различных 
сторон проявления социа
листической демокра
тии.

НА СНИМКЕ: в агит- 
пункте Дома культуры 
ТПИ. Агитатор—библио
текарь НТВ Е„ Помазунов- 
ская беседует с молодой 
избирательницей, лабо
ранткой кафедры охра
ны труда И. Вяткиной, 
которая будет впервые 
участвовать в выборах 
верховного органа вла
сти.

Фото Ю. Михельсона.



(Окончание  ̂ Начало 
на 1-й стр.)
практики на основе еди
ного комплексного плана 
подготовки и воспитания 
студентов на весь период 
обучения. Однако эффек
тивность воздействия 
всех • форм воспитания 
студентов еще недоста
точна. И одна из причин 
этого состоит в том, что 
мы пока не можем найти 
убедительные формы ме
тодического обеспечения 
всей системы обществен
но-политического образо
вания в институте. С этой 
точки зрения партком 
изучает предложения о 
создании специальной ка
федры «Теория и прак
тика коммунистического 
воспитания» и введение 
в учебные программы 
курса «Основы коммуни
стического воспитания».

На ноябрьском Плену
ме ЦК КПСС особо бы
ло подчеркнуто все воз
растающее значение ин
тенсификации развития 
экономики нашей стра
ны, усиления борьбы за 
эффективность и качест
во работы, повышения

РЕШЕНИЯ ПЯРТИН ВЫПОЛНИМ!
производительности тру
да, внедрения в произ
водство достижений нау
ки, новой техники и тех
нологии. Весьма ощу
тимы масштаб и значи
мость научно-исследова
тельских работ Томского 
политехнического инсти
тута. В институте зна
чительно возрос удель
ный вес важнейших на- 
учно-исследователь с в и х  
работ и составляет око
ло 10 миллионов рублей 
в год. За три года от 
внедрения получен эконо
мический эффект более 
100 миллионов рублей, 
укрепилась связь с акаде
мическими институтами. 
В ноябре 1978 года со
вместно с ВЦ СО АН 
СССР и Институтом хи
мии нефти при активной 
поддержке обкома партии 
была проведена Всесоюз
ная школа-семинар по 
голографии и оптическим

методам в геофизике.
Институт имеет ком

плексный договор с элек
тротехническими пред
приятиями Томска. Дав
нее творческое сотрудни
чество связывает ученых 
нашего института с ра
ботниками завода Сиб- 
электромотор. Совместно 
выполняемые исследова
ния по управлению каче
ством при изготовлении 
асинхронных двигателей 
позволили получить эко
номический эффект 400 
тыс. рублей в год.

Имеются хорошие свя
зи с предприятиями, внед
ряющими станки с чис
ловым программным уп
равлением. Для ГПЗ-5 
институт осуществляет 
исследования по утилиза
ции отходов быстроре
жущей стали для изго
товления режущего ин
струмента повышенной 
стойкости. Можно приве

сти еще много положи
тельных примеров содру
жества с предприятиями.

(В целом институт за
вершил три года текущей 
пятилетки с неплохими 
результатами. Однако на
до сказать, что у нас 
еще много нерешенных 
проблем.

Слабой остается акаде
мическая активность 
студентов, большой от
сев. Не всегда мы обес
печиваем тщательный от
бор в аспирантуру и про
водим последовательную 
воспитательную работу 
среди молодых препода
вателей и сотрудников. 
Есть еще проблемы в 
подборе и воспитании ру
ководящих кадров. Все 
эти вопросы явились 
предметом обсуждения 
коммунистов на прошед
ших отчетных собраниях 
факультетов и НИИ И 
отчетной партийной кон

ференции института, на
мечены пути решения.

В эти дни в коллекти
вах института обсуждают
ся планы и социалисти
ческие обязательства на 
4-й год десятой пятилет
ки, в которых предусмат
ривается дальнейшее по
вышение успеваемости 
студентов, совершенство
вание форм воспитатель
ной работы и системы об
щественно - политической 

практики, дальнейшее 
развитие научных иссле
дований, повышение их 
эффективности, укрепле
ние связи с производст
вом.

Есть в институте еще 
одна серьезная задача, 
решение которой может 
быть осуществлено с 
помощью городской и об
ластной партийных орга
низаций. Это создание 
учебно-спортивной базы. 
Институт остро нуждает

ся в спортивных сооруже
ниях для обеспечения 
учебного процесса по фи
зическому воспитанию и 
проведения массовых ме
роприятий.

Центральный Комитет 
нашей партии перед выс
шей школой и наукой ста
вит большие и ответст
венные задачи в направ
лении интенсификации 
развития экономики, ус
корения научно-техниче
ского прогресса. В реше
ние этих важных про
блем должен внести су
щественный вклад кол

лектив нашего института.
Коллектив ТПИ под 

руководством партийной 
организации института, 
идя навстречу выборам в 
Верховный Совет СССР, 
настойчиво решает зада
чи, поставленные перед 
высшей школой.

П ОЗНАКОМЬ Т Е С Ь 
с группой 8382, — 
сказали мне в коми

тете комсомола. — Пер
вокурсники, а показывают 
пример в учебе. Зачеты 
сдали дружно и в срок.

В холле общежития 
меня встретил не только 
комсорг общежития Ни
колай Кириленко, но и все 
26 человек — группа 
8382.

— Здравствуйте, — хо
ром приветствовали они.

— Я решил, что не
справедливо мне одному 
держать слово, пусть го
ворят все, — улыбается 
Николай.

Помогая один другому, 
они начали рассказывать 
короткую еще биографию 
своего коллектива.

В группе — пять вы
пускников подготовитель
ного отделения. Все ос
тальные поступили по эк
сперименту. Ребята по
добрались с твердыми, 
глубокими знаниями. Мо
жет быть, поэтому сразу 
началось соревнование в 
учебе. Нет, не мелкое 
-эгоистичное: «Я не хуже 
других!», или стремление 
быть как все. А веселое 
и деловое: ести другие ре
бята могут, значит, и мне 
нужно суметь. Многие 
приехали поступать в ин
ститут издалека — Джам
бул, Ленинабад, Навои, 
Тюмень, Шахтинск. Но
вый город, ' обстановка, 
чужие непривычные до
ма, названия улиц, номе
ра троллейбусов. Но это 
сразу сблизило их. Так 
незаметно и сдружились. 
И уже через месяц каж
дый мог рассказать об 
увлечениях, заботах, ха
рактере своих товарищей.

Если у кого-то появля
лись «хвосты», приходи
ла в движение вся груп
па, отставшему оказы
вали «первую помощь». 
Текущая успеваемость в 
группе держалась на вы
соком уровне весь се
местр.

— Какая дисциплина 
доставляла вам больше 
всего хлопот? — спраши
ваю одну из девушек. 
И вместе с ней вся груп
па почти хором отвеча
ет:

— Инженерная графи
ка.

— Для всех трудным 
оказался один и тот же 
предмет?

— Да. Ведь если хоть

один в группе в чем-то 
разобрался, значит, вся 
группа поймет... А с ин
женерной графикой нам 
всем тяжело пришлось.

— Какие особо важные 
события происходят у вас 
сейчас?

— На днях принимают 
в члены партии Нину Ли- 
шанкову, нашего профор-

— Как прошел первый 
экзамен?

— Результаты непло
хие. Пятерки у Оли Дро- 
бедевой, Лены Трушнико- 
вой, у Тани Рыжковой, у

РАЗГОВОР О ТРУДОВОМ ПОДВИГЕ
КАЖЕТСЯ, СОВСЕМ НЕДАВ

НО у первокурсников химико-тех
нологического факультета прошел 
увлекательный конкурс на зна
ние работ В. И. Ленина. И вот 
опять не менее интересная конфе
ренция по истории КПСС: «Роль 
комсомола в решении задач ком
мунистического строительства».

С детства, со школьной парты 
живет в нас это восхищение—ком
сомольские ударные стройки. 
Этой теме были посвящены вы
ступления Л. Новиковой (гр.

5782) «Молодежь страны на 
стройках Сибири», Л. Петруни- 
ной (гр. 5782) «Комсомольские 
стройки — наше кровное дело». 
С особым вниманием слушали ре
бята выступление Т. Яковлевой 
(гр. 5086) «Об активной жизнен
ной позиции»: близкая, волную
щая всех тема. И как бы про
должением этой темы звучат за
ключительные строки стихотворе
ния А. Межирова «Коммунисты, 
вперед!».

Все на конференции было зна
чительно: и выступления ребят, и

звучащие стихи, и, конечно, увле
кательный, интересный рассказ 
участника комсомольских строек 
В. Ф. Шумихина. Многие из 
нас, наверное, после его выступ
ления стали мечтать о своей ком
сомольской ударной.

Конференция закончена, но не 
закончена летопись наших строек, 
участниками которых может стать 
каждый из нас.

Л. ЗУБОВА,
И. КАРМАНОВА, 

студентки 1-го курса ХТФ.

Удостоены диплома
В ВЫСТАВКЕ «ОХ

РАНА ПРИРОДЫ-78»
приняли участие 42 пред
приятия и учреждения го
рода. На выставке был 
представлен лучший опыт 
предприятий и организа
ций по выполнению реше
нии XXV съезда КПСС в 
области охраны природы 
и рационального исполь
зования ее ресурсов. 
Отмечена работа нашего 
института по экологиче
ской подготовке кадров и 
научным исследованиям. 
По группе учебных заве
дений ТПИ награжден 
дипломом второй степе
ни.

В институте увеличи
лось общее число тем и 
хоздоговоров по пробле
мам охраны природы и 
рациональному использо-*

ванию ее ресурсов. Из 
представленных на вы
ставке работ наибольший 
интерес вызвали работы 
по определению соста- * 
вов пригодности для 
питья подземных вод 
Томской области (ГРФ), 
приборы для обнаруже
ния гнилости и для ра
циональной сортировки 
древесины (НИИ ЭИ), 
приборы контроля за
грязненности атмосферы 
и воды (АВТФ), работы 
по обеззараживанию
питьевой и сточных вод 
(НИИ ВН), по утилиза
ции окиси углерода из 
отходящих газов метал
лургических производств 
(ХТФ).

Утвержден оргкоми
тет для подготовки к го
родской выставке «Охра
на природы-79».

Суенникбаева Дасолы и 
Коли 'Сома, семнадцать 
четверок и четыре трой
ки.

— Но тройки — это 
случайность, — слышит
ся сразу несколько го
лосов.

В группе 8382 такие, 
казалось бы, мелочи, как 
ответы хором и осведом
ленность товарищей о 
делах каждого, в безо
бидном подшучивании 
друг над другом, даже 
желание сфотографиро
ваться только всем вме
сте, «только хором», в 
общем для всей группы 
увлечении музыкой — во 
всем этом проявляется 
характер — веселый, 
озорной, боевой и настой
чивый характер коллек
тива.

С. ЮЛИНА.
НА СНИМКЕ: группа 

8382 на прогулке.
Фото Ю. Михельсона,

, Рейд печати
«Потолок ледяной, 

дверь скрипучая...».
Это, уважаемый читатель, не только слова из- 

N вестной песни, но и вполне конкретное состояние
некоторых аудиторий в учебных корпусах инети- 

^  тута.
^  15 ЯНВАРЯ рейдовая В восьмом корпусе мы «экскурсии», как видите, выходила из корпуса, да

бригада редакции обнару- встретили заведующего нет. Отопительная си- и сейчас боюсь уйти —
V  ------------  -------—  * т.-пЖпгтгэсч!» ГТГЛ1Л1/по пигтй п т д м а  чатгш ттоия п п гп + ш - я г т \ 7Т  п п я т к  я р я п м я ! ГЧя

И М А
К жила ниже всякой нормы кафедрой 
^  температуру в 220-й и механики А. Е

224-й аудиториях десято- — Зайдите в 
го корпуса, в 145-й — аудиторию, посмотрите 

^ еосьмого, в 27-й—четвер- — просит ош — студен-
N того и многих других. ты оставили бутылку с 
V То, что мы увидели в водой, так она за ночь 
^  27-й аудитории четверто- замерзла и лопнула. Пре-ЧЧ 27-й аудитории четверто- замерзла и 
$Чго корпуса, напоминало подаватели

прикладной, стема запущена, профи- 
Беляева: лактический ремонт не 

126-ю проводился уже много 
лет. Теперь эти 
ботки мстят, но, 
лению, не тем, кто вино
ват.

Особенно грустное

наизвестную картину Серо- гим уходят 
ва «Меньшиков в Вере- тень, 

члзове». Ю. А. Загромов, — Да, в месткоме сей- 
\  проводивший здесь кон-_ час целая пачка бюлле- 
х  сультацию со студентами теней по поводу ОРЗ.
V группы 6560, простужен- Сегодня мне надо при- 
Ч̂  ным голосом сказал:

ЧЧ холодно. А три дня на- ком участка отдела теп
п  Г-Г тччт * * л  П Л Л Л Г П Л Т Г  ЛТ Т Т ТТ I

один за дру- ощущение после разгово- 
бюлле- ров с комендантами. Это 

они показали нам пото
лок, покрытый инеем, и 
дверь скрипучую в пер
вом корпусе. Комендант 
Е. С. Горобец рассказы-

нимать экзамен у трех вает:
^  — Извините, не могу групп. Хотя вместе
N снять пальто, здесь очень проректором и начальни-

вдруг опять авария! За 
семь лет, которые я ра
ботаю здесь, только три 

недора- раза слесари-сантехники 
к сожа- прочистили выборочно 

несколько батарей. А две
ри после реконструкции 
здания перестали плотно 
закрываться...

О дверях, которые не 
хотят закрываться, гово
рит и комендант восьмо
го корпуса Л. Т. Петро
ва:

— Пришла я в столяр
ную мастерскую и попро
сила починить двери. Мне— В пятницу в музее 

прорвало трубу, только объяснили, что нужно
ликвидировали аварию — 

осмотрели прорвало в другом ме
сте. Я больше суток не

!л зад я чуть к столу не лосетей мы 
N примерз. батареи, но толку от этой

подать официальную за
явку. С этой заявкой я 
направилась к проректо-



В СЕРЕДИНЕ ДЕКАБРЯ проходил пер
вый тур смотра-конкурса на лучшую ор
ганизацию воспитательной работы, ус

ловий труда, быта и отдыха студентов в обще
житиях института. Подведены итоги. О. чем же 
они свидетельствуют?

Единодушное мнение членов комиссии — 
общий уровень идейно-политической, культур
но-массовой работы в -общежитиях заметно по
высился по сравнению с соответствующим пери
одом прошлого учебного года. Об этом же го
ворят данные: средний балл возрос почти на 
одну пятую.

По-прежнему лучше других идут дела в об
щежитиях Вершинина, 39-а (АВТФ), Усова, 
13-а (ХТФ), радуют успехи по многим направ
лениям работы машиностроителей (Вершини
на, 39), электромехаников (Вершинина, 37). 
Характерным для этих общежитий является 
заинтересованное, заботливое отношение 
большей части студентов к своему дому. В ве
стибюле, коридорах, холлах, красном уголке,

З М О
в комнате общественных организаций — вез
де можно видеть с любовью оформленные ви
тражи, стенды, доски объявлений и рекла
мы, уголки санитарного состояния, бюллетени 
здоровья, экраны успеваемости, фотомонта
жи, стенные газеты, в изготовлении и выпу
ске которых принимает участие практически 
каждая студенческая группа. Значительное 
число студентов с увлечением работает в ра
диостудиях общежитий, в самодеятельных сту
денческих клубах по интересам. Здесь органи
зуются выставки политического плаката, че
канки, фотографии, юмористического рисун
ка, куда представляют охотно свои работы и 
студенты других факультетов.

Наряду с активными формами в ор
ганизации воспитательной работы в этих об
щежитиях проводятся встречи с ветеранами 
войны, деятелями искусств, работниками 
юстиции, медицины, учеными.

С ЕКРЕТ УСПЕХОВ в проведении воспи
тательной работы на этих факультетах 

— в объединении усилий партийной, комсо
мольской и профсоюзной ор'ганизаций, дека
ната, студенческого совета и преподаватель
ского состава. Особое внимание партийные 
бюро, деканаты обращают на привлечение 
всего преподавательского состава к воспита
тельной работе по месту жительства студен
тов. Достигается это прежде всего путем чет
кого определения функций каждой кафедры и 
каждого преподавателя. Дело поставпено та
ким образом, что преподаватель не «посеща
ет» общежитие, а занимается в нем вполне 
конкретным делом, которое планируется и за 

йьыполнением которого организован надлежа
щий контроль.

В целом неплохо в прошедшем семестре 
была организована воспитательная работа и 
в общежитиях Вершинина, 33, Вершинина, 31, 
(ТЭФ), Кирова, 56-6 (УОПФ), Кирова, 2 
(ЭФФ), Пирогова, 18-а, Кирова, 4 (ЭЭФК По
стоянно повышает уровень воспитательной ра
боты коллективов электрофизического фа
культета. В' 1975— 1977 годах общежитие Ки
рова, 2 по многим разделам прочно занима
ло одно из последних мест в институте.

В весеннем семестре 1977—78 учебного го
да работа значительно оживилась, сейчас это 
общежитие уверенно вышло на среднеинсти
тутский уровень. Обратная тенденция наблю
дается в' общежитии студентов факультета 
управления и организации производством — 
оно из лидеров год от года неуклонно идет в 
стан отстающих.

По существу мало что меняется с течением

ТОМСКУ — 
ВЫСОКУЮ 

ДИСЦИПЛИНУ 
ТРУДА 

И БЫТА

времени в общежитиях тепло- и электроэнер
гетиков. Они уже который год ходят в «се
реднячках». У электроэнергетиков пло
хо организована лекционная пропаганда и 
наглядная агитация, у теплоэнергетиков по
стоянно отмечаются низкое санитарное со
стояние и слабая работа общественных студен
ческих клубов.
1-1 ЕЛЬЗЯ СКАЗАТЬ, что в общежитиях 
11 Вершинина, 46 (ХТФ), Пирогова, 18 
(ГРФ), Усова, 21-2 (МСФ) и Вершинина, 48 
(ФТФ), занявших последние места по итогам 
первого тура, не ведется планомерной, целе
направленной работы. Но прилагаемых уси
лий во многих случаях с позиций сегодняшне
го дня оказывается недостаточно. Особую 
тревогу вызывает резкое снижение уровня 
воспитательной работы в общежитии Верши
нина, 46, которое в недалеком прошлом бы
ло одним из лучших общежитий института. 
Сегодня оно оформлено хуже, чем любое дру
гое, здесь плохо ведется наглядная агитация,

н
не уделяется должного внимания стенной пе
чати, общей организационной работе.

Недавно поселились в новом общежитии по 
ул. Усова, 21-2 студенты машиностроитель
ного факультета. Нужно время, чтобы обжить 
этот дом. Не все пока здесь ладится. Но ак
тивная работа студентов, их боевой настрой, 
значительная повседневная и конкретная по
мощь преподавателей кафедры, оборудования 
и сварочного производства вселяют надежду, 
что это общежитие в недалеком будущем ста
нет в ряды лучших по уровню воспитательной 
работы.

«Старожилами» в группе отстающих явля
ются общежития физико-технического (Вер
шинина, 48) и геологоразведочного (Пирого
ва, 18 ) факультетов. Причем, Вершинина, 48, 
занимающее последнее — 14-е место, резко 
выделяется среди других общим низким 
уровнем воспитательной работы. Здесь студен

ты небрежно относятся к государственному 
имуществу, смирились с весьма низким сани
тарным состоянием, с безвкусицей в оформ
лении жилых комнат и всего общежития в 
целом, не ведется здесь лекционной пропаган
ды, красный уголок зачастую закрыт на за
мок, нередки случаи грубых нарушений пра
вил проживания в общежитии со стороны сту
дентов. Происходит это главным образом по
тому, что студенческий совет работает неудов
летворительно, не получает должной помощи 
со стороны комсомольского и профсоюзного 
бюро. Большинство заведующих профилирую
щими кафедрами, парторги — редкие гости, а 
не заботливые хозяева и воспитатели студен-' 
чества.

К ОНКУРС на лучшую организацию воспи
тательной работы в общежитиях ТПИ 
продолжается. За ходом соревнования 

будут следить постоянно действующие комис
сии комитета ВЛКСМ и профкома институ
та. В апреле 1979 г. состоится второй — за

ключительный — тур. Конкурсная комиссия 
института подведет итоги работы за учебный 
год.

Думается, что результаты воспитательной 
работы, выполненной в осеннем семестре, ста
нут предметом всестороннего анализа на фа
культетах, коллективы сделают надлежащие 
выводы на будущее.

Л. ЕРОФЕЕВ, 
член парткома.

Сессия на ГРФ.
.— НА СНИМКАХ: экзамен по

петрографии принимает доцент 
Н. Ф. Столбова.

Фото Ю. Михельсона.
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ПОЧЕТНЫЕ НАГРАДЫ
На днях на Ученом совете ин

ститута группе научных сотрудни
ков вручен нагрудный знак «Изо
бретатель СССР». Профессор 
Г. А. Сипайлов и доцент А. В. Ло
ос награждены почетным знаком 
за изобретение «Устройство для 
импульсного питания нагрузок», 
использованное при выполнении

научно-исследовательской темы 
«Разработка источников питания 
автономных систем». Реализация 
указанного изобретения позволила 
выполнить НИР на высоком на
учно-техническом уровне. При 
этом разработан ряд новых изо
бретений.

Доценту Г. И. Зайдману на

грудный знак вручен за внедре
ние изобретения «Триггер Шмит
та» на Чебоксарском агрегатном 
заводе. Производственники сде
лали вывод, что устройства, вы
полненные с использованием изо
бретения более экономичны и 
надежны в работе.

Всего в 1978 г. почетным зна
ком «Изобретатель СССР» на
граждены 18 политехников.

В. ЗЫКОВ, 
начальник МПБ.

У 7 ////Г //у /Я У /7 //У /7 Л Г //М г//г/у /уу /Я У Я Г //м ^ ^
фицированных специали- только о количестве сдан- ^  
стов, как выяснилось, это ных городу опресованных N 
ртпр полбегты Втооая ее узлах и системах. О про- ^ДВОЙКУ

ру по строительству С. С. 
Паршину. Он наложил ре
золюцию: «Выполнить
силой своих столяров». 
А откуда у нас свои сто
ляры? У меня под нача
лом только технички да 
вахтеры1*.

Делится своими забо
тами и комендант второ
го корпуса В. И. Студи- 
лова:

— Мне в эти морозные 
дни жарко приходится. В 
подвале размещен склад 
химикатов. Если трубы 
прорвет, может произой
ти взрыв.

— На втором этаже
прорвало трубу, залило
водой с грязью пол. Пар
кет испортился, а на 
первом этаже в районе 
этого нестихийного бедст
вия с потолка слоями ста
ла отваливаться штука
турка.

Примеров бесхозяйст
венности можно приво
дить еще много. Думаем,
что у каждого, читающе
го эти строки, есть и свои 
в запасе.

Причины такого поло
жения мы пытались выяс
нить у временно испол- 

обязанностиНе обошли неприятно- няющего 
сти, связанные с отопи- главного механика инсти- 
тельной системой, и ко- тута А. П. Носенко, 
менданта десятого кор- — Вода в трубах, кото- 
пуса Л. К. Попову: рая поступает в корпуса

от городской системы 
отопления, имеет темпе
ратуру ниже нормы, по
этому батареи холодные, 
— ответил он.

— Но чем тогда объяс
нить, что во всех аудито
риях, где мы были, стоя
ки настолько горячие, 
что обжечься можно, а 
батареи остаются холод
ными? А в корпусах 3, 
4, 8, 10 наблюдается и 
такое: в одной и той же 
аудитории одни батареи

еще полбеды. Вторая ее узлах и системах, и  про- ^  
половина: как финанси- филактических работах чЧ 
ровать бригаду. Средст- речи не идет. А ведь та- N 
ва для финансирования к°е- положение нельзя Н 
деканаты находят. Одна- признать нормальным. ^  
ко главный бухгалтер ин- Зима требует ежегодной1 и  V А 1  с и м  С  р  1111- ------------ ~  ^ --------------------- г л -------------  ^

ститута А. А. Синцова серьезной профилактике- N 
невозможным ской работы над всей ото- {Ссчитает

употребить эти деньги на пительной системой, а не м  
оплату тиула боигалы. только в аварийных слу- ^оплату труда бригады чаях.

Хорошо известно и то, Как 
как ми- ледяной

время.
— Что же помешало?
— Не хватает людей.
Деканы ГРФ, ХТФ и

других факультетов го
ворят, что организовать 
бригаду на летний период что каждый год,
— не проблема. Вот что нимум два- разе __  ------  „
рассказывает декан ХТФ ной и осенью, ставятся ки можно устранить, ес- N 
И. П. Чащин: отчеты руководителе!! ли заблаговременно ре- V

— У нас была своя ре- АХУ о подготовке к лет- шать вопросы. А пока —
монтная бригада^ в прош- ним ремонтным работам холодно... -4-

видите, и потолок [ч* 
(, и дверь скрипу- ^

Вот что нимум два- раза — вес- чую — все эти недостат- §5

лом году. Но АХУ не да- и об итогах подготовки 
ло опытного руководи- института к зиме. Прини- 
теля, и когда батареи на- маются развернутые ре

горячие, другие обледе- чали протекать, админи- шения. Однако не было 
нели или — одна поло
вина батареи теплая, дру
гая — холодная?..

— Возможно, это про
исходит оттого, что не 
был сделан профилакти- бригаду, 
ческий ремонт в свое Но отсутствие

Рейдовая бригада:
Г. ФОМИНСКАЯ, 

член профкома, 
Ю. ДЕМЕНТЬЕВ, 

А. ПУШКАРЕНКО,
1

страция управления зая- случая, чтобы докладчика 
вила: сами ремонтирова- спросили: что конкретно секретари комсомоль- 
ли — пеняйте на себя, делается с профилакти- ских бюро факультетов, 
Нынче мы уже не риск- ческой целью в каждом В. БУРКОВ,
нули создавать такую корпусе и общежитии по К). ИГОРЕВА,

линии ЭТО? Как правило. «орр. редакции,
квали- на этих отчетах речь идет

Рейд печати §I



п р о й д е т  н е м н о г о
ВРЕМЕНИ, и опустеют 

аудитории после напря
женной сессии, в обще
житиях затихнут студен
ческие голоса. Начнутся 
долгожданные каникулы. 
Для одних они — первые, 
для других — очеред
ные, а для кого и послед
ние. Много интересного и 
увлекательного ждет по
литехников в эти дни.

150 студентов отдох
нут в Домах отдыха «Бо- 
гашево» и «Ключи».

200 туристов-политех- 
ников побывают в зимних 
спортивных лагерях.

Несколько человек, 
принимавших самое ак
тивное участие в треть
ем трудовом семестре, 
проведут свои каникулы 
в Польше и Чехослова
кии, некоторые из них по
бывают в Москве, в 
международном молодеж
ном лагере «Золотое ру
но».

Много спортивных ме
роприятий будет органи
зовано для студентов в 
нашем институте. Инте
реснейшие из них—блиц
турнир по шахматам, 
личное первенство по бад
минтону, соревнования по 
стрельбе, конкурс гире
виков, турнир по волей
болу и мини-футболу, 
ежедневные лыжные про
гулки.

Одним из самых важ
ных мероприятий намеча
ется проведение «Сне
жинки». Ее возглавит 
агитбригада МСФ, кото
рая отправится в путь с 
лекциями и концертами 
по районам нашей обла
сти. Такие агитбригады 
создаются сейчас и на 
других факультетах.

В Доме культуры для 
студентов будут органи
зованы вечера отдыха.

Веселых вам каникул, 
политехники!

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

Лыжи. Поле. Ясный день.
Фото Ю. Михельсона.

Дорогая редакция!
Недавно мы, выпускники ГРФ, 

отмечали двадцатилетие оконча
ния института. В Томск съехались 
ветераны-геологи, работающие в 
отдаленных уголках страны: в
Кара-Кумах, Саянах, районах Ду
динки, Якутска и других..

Встреча с друзьями и городом 
нашей юности была для каждого 
из нас огромным радостным собы
тием. Предлагаю вашему внима
нию стихи, написанные по этому 
поводу.

С уважением
А. МОРЕВ.

Здравствуй, Томск!
Томск, ты сейчас же услышал 
Наших приветствий 
Медные трубы.
Томск, ты навстречу нам вышел 
К бывшим предместьям 
С песнями дружбы.
Загромыхал ветер странствий 
От Туркестана 
До Индигирки.
Здравствуешь, город наш? Здравствуй! 
Сколько в твоих кварталах 
Света и лирики!
Светом любви осиянный,
Студгородок...
Этажи взвились круто.

ГЕО ЛО ГО РАЗВЕДО ЧН Ы Й  КОРПУС
На веки вечные прославлен 
Делами разума и рук,
Осанист и фундаментален 
Храм геофака, храм наук.
С любовью в сердце, что не стынет, 
Как в отчий дом издалека,
Стремлюсь к нему и, как святыни, 
Дверей касается рука.
Ловлю ушедших лет мгновенья,
Их незабвенный фейерверк.
Вхожу под свод музея 
В огнепоклоннический век.
Здесь — письмена планеты в камне 
И недр бесценные дары.

Соединяй ветеранов,
Память и долг 
И зое института.
Первый магистр! Мы — в поклоне, 
Наш главный корпус.
Доблестей полон,
Ты в окруженье поклонниц,
Светлых березок,
Мудр и спокоен.
Лагерный. Томь. Ушайка.
Радость свиданья 
Блещет очами,
Радость каждого шага:
Быть томичами,
Быть с томичами.

Окаменевшими клыками 
Грозят погибшие миры.
Играют окна бирюзою 
И слышит весь притихший курс:
В глубинном слое мезозоя 
Новейшей эры бьется пульс.
И пульс моей страны огромной 
Здесь отзывается в ушах.
Планеты жар бушует в домнах, 
Скипы грохочут в жерлах шахт. 
Бурвышек звезды степь венчают.
Но знай, владыка мира труд,
Тебе основа и начало — 
Геологический маршрут.
За годом год — в пути, в разведке, 
Чтоб не погасло пламя домн, 

...Внимает маршам пятилетки
Старинный храм — наш отчий дом.

I т ш ■ ■ ■ ■  я я я т  в* I

ЗНАКОМЬТЕСЬ:
«ФАНТАЗЕРЫ»

СНАЧАЛА их было 
трое. Осенью 1977 года, 
когда студенты АЭМФ 
были в совхозе, Коля Пи- 
чуев познакомился с 
Мишей Толстихиным и 
Борей Ерыпаловым, Об
щий язык нашли быстро: 
все трое играли на гита
рах и любили петь.

Тогда же, в свободное 
от работы время, ребята 
сблизились с агитбрига
дой факультета «Катю
ша». В течение всего 
учебного года ни один 
факультетский концерт 
или вечер отдыха не про
ходил без их участия. 
Итогом этого знакомства 
стала задуманная еще в 
начале года композиция,

посвященная Дню побе
ды.

А когда в институте
проходил конкурс вокаль
но-инструментальных ан
самблей «Песня в борьбе 
за мир», студенты впер
вые увидели на сцене 
Дома культуры ансамбль 
АЭМФ «Фантазеры-78».

— Сейчас мы гото
вимся к фестивалю пат
риотической песни, под
бираем музыкальные про

изведения, некоторые пес
ни пишем сами, — гово
рит руководитель ан
самбля Николай Пичуев. 
— Андрей Василенко пи
шет музыку, оранжирует, 
Игорь Житков полностью 
создает песню — и стихи 
и музыку.

Перед Новым годом 
ребята побывали с кон
цертом в подшефной шко
ле № 7, помогли учени
кам организовать пред

праздничный вечер. В ад
рес комитета ВЛКСМ 
факультета от коллекти
ва школы поступили бла
годарность и приглаше
ние чаще бывать на ве
черах школьников, под
держивать дружеские 
связи.

'Сейчас у «фантазеров» 
тоже идет сессия. Но и в 
эти дни они живут твор
ческими планами: нужно 
возобновить работу фа
культетского клуба, по
добрать агитбригаду для 
поездки по области в ' и 
каникул. И хочется поже
лать этим энтузиастам ус
пешной сдачи экзаменов 
и плодотворных встреч, 
концертов.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

ПРИНЯТЫХ МЕР 
Н Е Д О С Т А Т О Ч Н О

ПРОШЛО больше 
месяца со дня опубли
кования в нашей га
зете статьи «Игра в 
прятки по-научному». 
За это время редак
ция получила много 
писем-откликов, в ко
торых рассказывалось 
о мерах, принятых на 
факультетах, для улуч
шения контроля за 
проведением аттеста
ции во всех учебных 
группах и передаче 
информации по атте
стации студентов.

Однако новые ре
зультаты по аттеста
ции говорят, что в де
кабре на ГРФ, напри
мер, из 471-й дисцип
лины, читаемой на фа
культете, аттестация 
студентов проведена 
лишь по 213, на ХТФ 
из 607 — по 367, на 
УОПФ студенты ока

зались не аттестован
ными по 113 дисцип
линам из 208. И это в 
то время, как деканы 
заверяли, что меры 
приняты.

Некоторые положи
тельные сдвиги наблю
даются на ФТФ и 
ЭЭФ. На ФТФ студен
ты не аттестованы по 
59 предметам, в нояб
ре эта цифра равня
лась 131. На ЭЭФ в 
ноябре не была прове
дена аттестация по 
249 дисциплинам, в 
декабре — по 78. Ко
нечно, и на этих фа
культетах количество 
«забытых» дисциплин 
еще велико. Но срав
нительный анализ по
казывает, что за ме
сяц здесь проведена^ 
большая работа дека-' 
натами и руководите
лями кафедр.

Есть претензии и у

деканатов к АСУ. Вот 
некоторое из них.

Ю. И. Алексеев, 
заместитель декана 
ЭЭФ:

— Иногда оценки 
по результатам атте
стации не соответст
вуют действительности. 
В группе 9372 поста
вили двойку одной 
студентке вместо чет
верки, другой — вме
сто тройки.

Такие же грустные 
примеры приводят де
каны ЭЭФ, ХТФ и 
других факультетов. 
Думается, руководи
телям АСУ надо по
высить ответствен
ность обработчиков за 
итоги аттестации.

Однако единичные 
факты не должны под
рывать доверие к си
стеме АСУ в целом. 
А вот мер, принятых 
на факультетах, еще 
недостаточно для ор
ганизации ио-настоя- 
щему объективной 
картины успеваемости 
студентов в течение 
каждого месяца.

Ю. СТРУКОВА, 
зав. учебным отде

лом редакции.

В с е -  на б л а г о у с т р о й с т в о !
В 1978 году АХУ, 

студентами и сотрудни
ками факультетов, НИИ, 
и другими подразделения
ми ТПИ было много сде
лано по благоустройству 
и санитарному содержа
нию закрепленной за ин
ститутом территории.

Заасфальтирована ули
ца Усова и площадка у 
фасада восьмого корпу

са. Отремонтированы и 
сокращены корпуса 1, 
2, 3, 5 — всего 3,5 
тыс. кв. м. на 52 тыс. руб. 
Только на уборку, вывоз
ку мусора, снега и со
держание улиц и дворов 
в санитарном состоянии 
было израсходовано око
ло 500 тыс. руб.

В наступившем году 
предстоит сделать еще 
больше. Провести ком
плексное благоустройст
во улицы Пирогова (1979 
и 1980 годы). Заасфаль
тировать улицу Совет
скую от пр. Кирова до 
ул. Усова, дороги и тро
туары в районе студго- 
родка, дворовую часть 
столовой «Радуга», дво
ры общежитий по пр. Ки
рова, 2 и 4, дороги во

дворе корпусов 1, 2, 3. 
Заменить бордюр на мра
морный по пр. Ленина, 
от пр, Кирова до ул. Усо
ва. Будут проведены ре
конструкция опорной сте
ны у общежития по пр. 
Кирова, 2 и замена сту
пеней лестницы, идущей 
от памятника С. М. Ки
рову. Преобразятся скве
ры у учебных корпусов 
1 и 2 и на перекрестке 
улиц Советской и Усова. 
Появятся сотни деревьев 
и кустарников, на 5000 
квадратных метров будут 
посеяны цветы и шелко
вистая трава.

Институт продолжит 
ремонт фасадов На оче
реди корпуса 8 и 9, окон
чание ремонта 1 корпуса, 
а также общежития по 
Усова, 13 и 17. жилой 
дом по Учебной, 20.

Дети получат игровые 
площадки по пер Влади- 
мировскому, 5 и Усова, 
17, студенты — спортив
ные площадки у обще
жития по Пирогова, 18-а.

И еще целый ряд ра
бот ожидает нас в этом 
году. Объем благоустрой
ства очень большой, и

одному АХУ, без помо
щи всех подразделений 
ТПИ, выполнить его бу
дет невозможно. Поэтому 
очень важно, чтобы все 
коллективы уже с. самого 
начала года неукосни
тельно выполняли указа
ния парткома и принятые 
институтом соцобяза
тельства, чтобы каждый 
сотрудник и студент ТПИ 
отработал на благоустрой
стве по 20 часов за год. В 
общем-то это не много — 
один час в месяц и удар
ный труд на ленинском 
субботнике.

Пока, к сожалению, 
это обязательство не 
выполняется. Даже в са
нитарный час мало со
трудников и студентов 
выходят на работу по бла
гоустройству.

Только наши совмест
ные усилия помогут вы
полнить взятые обяза
тельства, сделать закреп
ленную за ТПИ террито
рию территорией об
разцового состояния.

•Б . ДЕРЧАНСКИИ, 
помощник проректора 

по АХУ.

*
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